
www.sibreporter.info

стр. 4–5 стр. 14–16 стр. 18–19

КРАЙ  
БЕРЕЗОВЫХ 
КОЛКОВ
2023 год оказался  
непростым для 
сельскохозяйственной 
отрасли, а для  
Барабинского района 
особенно, ведь это зона 
рискованного  
земледелия...

«МАГДА-Т».
НЕ ТОЛЬКО 
ТРЕЙДЕР...
Компания «Магда-Т»  
на рынке оптовых поставок 
нефтепродуктов работает 
давно и имеет репутацию 
надежного и стабильного 
поставщика, обеспечивая 
партнеров топливом 
своевременно и комплексно
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Бизнес.  Технологии.  Решения

ТРИ  
НАПРАВЛЕНИЯ 
ПАРТНЕРСТВА
Проект включает в себя все 
этапы от обработки земли 
до переработки полученного 
урожая. Все производства 
размещаются на территории 
НСО, а вся необходимая 
техника, предоставляются 
второй стороной 
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ИТОГИ

2023 год оказался непростым для сельскохо-
зяйственной отрасли, а для Барабинского района 
особенно, ведь это зона рискованного земледе-
лия. Поэтому, подчеркнул Игорь Владимирович, 
«всем труженикам села приходилось в полном 
смысле этого слова бороться за урожай», и благо, 
что во главе хозяйств стоят опытные руководите-
ли, которые загодя подготовились к проведению 
весенних полевых работ. 

В прошлом году барабинские предприятия 
при государственной поддержке приобрели 
сельскохозяйственной техники более чем на 300 
млн рублей. В этом году – еще почти на 100 мил-
лионов. В необходимом объеме во всех хозяй-
ствах было заготовлено горючее, везде есть про-
фессиональные кадры – комбайнеры, водители, 
трактористы… только вот погода подвела. 

Как писали в газетах, сильная засуха в начале 
лета, аномальная жара, когда температура воз-
духа достигала 37°С, «свели на нет труд многих 
людей». Несмотря на высокое качество семян, 
обширную химическую обработку всходов и уси-
лия полеводов, урожайность зерновых в районе 
оказалась низкая – порядка 13 с небольшим ц с 
га. А потом пошли дожди и собранному зерну по-
требовалась еще дополнительная сушка. 

А вот план по заготовке кормов при всех ка-
призах природы был выполнен. Более чем на 
100% заготовлено сена, около 150% — сенажа, 
что в целом составило порядка 24 кормовых 
единиц на одну условную голову, сообщил Игорь 
Кутепов.

В результате растут и надои. На настоящий 
момент сбор молока на одну фуражную корову 
составляет 2803 кг, что на 14% больше, чем год 
назад.

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Здесь также важны доступные и весомые 
меры господдержки. Как рассказал глава, два 
барабинских фермера – Вячеслав Жеманов (с. 
Новоярково) и Петр Денисов (с. Казанцево) – по-
лучили гранты на развитие материально-техни-
ческой базы своих предприятий на сумму около 
5 млн рублей. 

«Региональный грант «Агростартап» стал хо-
рошим подспорьем для старта бизнеса на селе, 
позволил пополнить технические парки и пого-
ловье скота, – пояснил глава района. – Это дает 
возможность фермерам не только развивать 
свой бизнес, но и предоставлять населению эко-
логически чистые продукты». 

Есть, по его словам, успехи и в животновод-
стве. Так, глава КФХ В.Ю. Прибытко в этом году 
приобрел 134 головы племенного молодняка 

крупного рогатого скота молочного направле-
ния.

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

Повышение качество жизни барабинцев, 
убежден Игорь Кутепов, должно стоять у руко-
водства района на первом месте, и, решая эти 
вопросы, барабинцы чувствуют поддержку гу-
бернатора Андрея Травникова, правительства 
региона и депутатов Законодательного собрания 
области. 

Самое главное – это здоровье населения, и в 
этом направлении делается многое. Не так давно 
в Барабинске начал свою работу межрайонный 
центр амбулаторной онкологической помощи 
(ЦАОП), который принимает жителей и Барабин-
ского, и близлежащих районов. 

Большая работа была проведена по обновле-
нию парка машин скорой помощи. В результате 
мобильному ФАПу стало проще оказывать меди-
цинскую помощь в том числе жителям отдален-
ных сел.

Подходит к завершению строительство ФАПа 
в с. Квашнино. По поручению губернатора начато 
возведение детской поликлиники. В ближайшее 
время будет создан больничный кластер, где в 
одном из микрорайонов Барабинска сконцен-
трируются все услуги медицинского обслужива-
ния населения. 

«Мы в свою очередь создаем условия для 
транспортной и пешеходной доступности уч-
реждений здравоохранения, ремонтируем до-
рогу, обеспечиваем безопасные подходы к меди-
цинским учреждениям, обустраиваем место для 
парковки», – добавил глава.

Он опять же отметил, что значительно про-
двинуться по многим направлениям социальной 
сферы помогло участие района в шести нацио-
нальных проектах и пятнадцати государствен-
ных программах. 

Скажем, благодаря нацпроекту «Образова-
ние» в последние годы качественно улучшилась 
материальная база образовательных учрежде-
ний. В его рамках в школах района открыто де-
сять «Точек роста».

Параллельно идет работа и по улучшению 
жилищных условий жителей. Так в с. Шубинском 
был построен дом, куда переселили 12 семей 
из ветхого аварийного жилья и со станционных 
разъездов. 

В Барабинске возводится шесть многоквар-
тирных домов, где получат жилье дети-сироты 
и оставшиеся без попечения родителей. Часть 
квартир будет отдана под служебное жилье.

К тому же барабинцы активно участвуют в 
таких проектах, как «Инициативное бюджетиро-
вание», в конкурсах для ТОС по благоустройству 

территории населенных пунктов, дворов и обще-
ственных пространств.

Например, в этом году по инициативе жите-
лей было реализовано два социально значимых 
проекта: строительство фонтана в центре Бара-
бинска и установка бюста бывшему директору 
совхоза «Барабинский» в с. Новочаново Гавриилу 
Дмитриевичу Васильеву.

ТУРИЗМ

Барабинский район – уникальное место. Край 
березовых колков, больших и малых озер. Его 
природное, культурное и бальнеологическое 
разнообразие позволяет развивать практически 
все виды туризма: лечебно-оздоровительный, 
рекреационный, спортивный, образовательный, 
детский, сельский, а также охоту и рыбалку. 

Глава района перечислил самые знаковые 
места:

 государственный природный заказник фе-
дерального значения «Кирзинский»;

 памятник природы регионального значе-
ния «Казанцевский мыс»;

 памятник природы регионального значе-
ния «Полуостров Сугун озера Тандово».

«В перспективе, – поделился Игорь Кутепов, 
– есть разработка туристического маршрута, 
определение регионального туристического 
оператора, оснащение территории заказника 
«Кирзинский» минимальными элементами бла-
гоустройства по линии туристического маршру-
та без вреда для окружающей среды, в том числе 
акватории». 

На северной стороне озера Чаны вблизи д. 
Квашнино организован центр отдыха «Бухта Ла-
зурная» – филиал курорта «Озеро Карачи», где 
предоставляются услуги пансионата, дома отды-
ха, развит экотуризм. Ежегодный туристический 
поток – более 20 тыс. человек. 

Там активно развивается и событийный ту-
ризм. Уже стал брендовым и известным за преде-
лами района и области фестиваль бардовской 
песни «Золотая струна», который проходит в 
«Бухте Лазурная» с 2004 года.

Активно используется оздоровительный по-
тенциал озера Чаны, на берегу которого распо-
ложен детский лагерь «Чайка».

Перспективной территорией для развития 
туризма является и озеро Сартлан, третье по ве-
личине в Новосибирской области. 

«Одним словом, в районе есть замечательные 
условия для отдыха и туризма. Думаю, что это и 
другие перспективные направления мы будем 
развивать в ближайшее время», – резюмировал 
Игорь Кутепов.

 
 

 
 

Край березовых колков,  
больших и малых озер

 Повышение качество жизни  
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у руководства района  
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Глава Барабинского района Игорь Кутепов  
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социальной инфраструктуры и туризме
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Медаль за бой, медаль за труд 
из одного металла льют

БАРАБИНСКИЙ РАЙОН  
В ГОДЫ ВОЙНЫ

До 1941 года в Барабинском районе и го-
роде Барабинске производили только мир-
ную продукцию. Выращивали хлеб, скот, шили 
одежду, ремонтировали паровозы и вагоны. 
Вместе со всей страной барабинцы встали на 
защиту Родины. Железнодорожники, швейни-
ки, рабочие пищевой промышленности, сель-
ские труженики были единодушны в стремле-
нии своим трудом внести свой вклад в победу 
над врагом.

ЗВЕНО МЕЖДУ ВОСТОКОМ  
И ЗАПАДОМ 

Барабинское отделение Омской железной 
дороги – это было «горло», единственное свя-
зующее железнодорожное звено между вос-
током и западом страны, и от него зависела 
успешная работа на нужды фронта практиче-
ски всей сети. Поэтому в Барабинске всю войну 
для организации продвижения поездопотоков 
постоянно находился кто-то из заместителей 
Народного комиссара путей сообщения.

Поток военных грузов нарастал очень бы-

стро – до ста пар поездов в сутки. Составы все 
чаще сдваивались, чтобы успеть вывезти как 
можно больше. Широко практиковалась и так 
называемая кольцевая езда без захода в основ-
ное депо. 

В годы войны зимы были необычайно суро-
вы. Холода месяцами держались до - 40–45 ̊ ̊С, 
по две-три недели бушевали снежные бури. 
Железнодорожные пути вместе со столбами 
заносились снегом, поезда шли по сплошной 
снежной выемке, снег рвал провода, и теря-
лась всякая связь. Очистка пути и проводов 
осуществлялась вручную лопатой полуголод-

ными и плохо одетыми людьми. Тем не менее 
железнодорожники умудрялись без задержек 
пропускать поезда особого назначения.

Кроме этого в ноябре 1941 года руковод-
ству паровозного депо была поставлена зада-
ча построить бронепоезд. И он был создан, а 
уже «в конце февраля бронепоезд «Сибиряк-
барабинец» покинул депо и был отправлен 
защищать Москву. С ним уезжали машинисты-
добровольцы А.И. Воложанин, Н.С. Чернов, В.Ф. 
Литвинов и старший машинист П.К. Маляцын».

ЖЕНЩИНЫ, СТАРИКИ И ДЕТИ

В первые месяцы войны из Барабинска на 
фронт ушло более половины работников паро-
возного депо, в том числе машинисты. Остав-
шимся пришлось искать пути, как увеличить 
производительность труда при растущем гру-
зообороте. 

На Омской железной дороге были введены 
обязательные часы сверхурочной работы для 
рабочих, занятых на ремонте пути и подвиж-
ного состава. В начале 1942-го была объявлена 
трудовая мобилизация для мужчин и женщин 
в возрасте от 16 лет. Ушедших на фронт заме-
нили женщины, учащиеся железнодорожного 
училища, школьники старших классов. За годы 
войны состав кадров на Омской дороге обно-
вился на две трети и сильно помолодел. В 1944 
году здесь работало более 700 школьников в 
возрасте 14–16 лет. 

Большую помощь оказали пенсионеры-же-
лезнодорожники. Основная часть ветеранов 
трудилась там, где требовался практический 
опыт. Кроме того, они становились наставника-
ми начинающих железнодорожников. 

Из молодежи на станции Барабинск была 
создана единая комсомольская смена. И юно-
ши, девушки, занявшие места своих отцов и 
старших братьев, показывали примеры трудо-
вой доблести. 

До сих пор остаются загадкой трудовые ре-
корды, намного превосходившие достижения 
довоенных стахановцев и превышавшие сред-
ние нормы выработки в 2, 3, 5, 10 и более раз. 
Такие рекорды нередко ставили подростки, 
женщины и старики.

ДВИЖЕНИЕ ЛУНИНЦЕВ

Большого труда стоило содержать пути, 
подвижной состав, связь в рабочем состоянии 
особенно в зимнее время. Рельсовое хозяй-
ство Барабинской дистанции пути было ста-
рым. Запаса на замену дефектных рельсов не 
было. Зачастую ставили старые, снятые ранее, 
пускались в дело «коротышки» и даже «бинты».

Как движение поездов, так и связь нельзя 
было прервать ни на минуту. В условиях резко 
возросшего грузопотока недоставало аппара-
туры, проводов, других материалов, поэтому 
коллективы дистанции сигнализации и связи 
находили заменители дорогостоящих матери-
алов, изготавливали своими силами нужный 
инструмент. В короткие сроки на Барабинском 
узле для ремонта вагонов, платформ, пути 
было организовано изготовление болтов, гаек, 
гвоздей, вагонных фонарей и пр. В депо Бара-

 Вместе со всей страной 
барабинцы встали на защиту Родины. 
Железнодорожники, швейники, 
рабочие пищевой промышленности, 
сельские труженики были единодушны 
в стремлении своим трудом внести свой 
вклад в победу над врагом 
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бинск были построены чугунолитейный и мед-
нолитейный цеха. 

Барабинские машинисты поддержали и по-
чин новосибирского машиниста Лунина, который 
предложил осуществлять ремонт локомотива 
силами паровозной бригады. Это позволило со-
кратить объем, себестоимость ремонта и простой 
локомотивов в депо. 

ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА

Если мобилизации контингент железнодорож-
ников ополовинили, то село подчистили практи-
чески под гребенку. Деревня лишилась не только 
трудоспособных мужчин, но и лучшей части трак-
торного и автомобильного парка, лошадей, сокра-
тились поставки запчастей и топлива.

На долю тыловых районов выпала основная 
тяжесть снабжения фронта и индустриальных 
центров продовольствием, а промышленность – 
сырьем. Из Барабинского района на фронт ушли 
более 90% председателей колхозов, бригадиров 
полеводства, заведующих фермами, так что ос-
новную часть сельхозработ выполняли женщины: 
пахота и сев, уборка урожая, уход за скотом, заго-

района внесли на строительство боевых танков и 
эскадрилий «За Родину» 5 млн рублей. 

Основным способом выживания для селян в те 
годы было личное приусадебное хозяйство. Кол-
хозники сильно нуждались в хлебе, нужны были 
и промышленные товары, и деньги для уплаты на-
логов и сборов. Поэтому, не имея избытков сель-
скохозяйственной продукции, они вынуждены 
были все равно везти часть продуктов на рынок. 
Даже в наиболее тяжелом для сельского хозяй-
ства 1943 году колхозники продали и обменяли 
приблизительно 9% прихода картофеля, столько 
же овощей и 2% молока. 

А в годы войны шло развертывание подсоб-
ных хозяйств предприятий и организаций как 
животноводческого, так и огороднического на-
правления. Государством был установлен поря-
док выделения земель для подсобных хозяйств и 
под огороды рабочим. 

Награды нашли героев
Трудовых подвигов в годы войны барабинцы 

совершили немало. Вспомним некоторые из них.

1941 ГОД

24 июля слесарь промывочного ремонта 
Александр Егоров сменил продувной кран 
Эверластинга почти на горячем локомотиве. За 
этот мужественный поступок приказом Нарко-
ма путей сообщения он был награжден знаком 
«Почетный железнодорожник». 

Котельный цех Барабинского депо, ав-
токонтрольный, механический, колесный и 
другие цеха вагонного депо выполняют свою 
программу на 200 и более процентов. Слесарь-
комсомолец Иванов довел выполнение зада-
ния до 1067%.

Паровозники депо Барабинск, борясь за ра-
циональное использование топлива, за период 
войны с германским фашизмом сэкономили 6,3 
тысячи тонн угля. Только одна комсомольская 
колонна паровозов вожака Ивана Кудрявцева 
сэкономила 200 тонн угля.

25 колхозов нашего района, горячо поддер-
жав призыв колхоза «Пятилетка» послать в по-
дарок бойцам вагон сибирских пельменей, по-
слали на фронт 1700 кг пельменей, 800 кг рыбы 
и другие продукты. 

1942 ГОД

По итогам массового внедрения метода коль-
цевого движения 62 машиниста депо Барабинск 
были представлены на получение премии нарко-
ма за 1941 год.

М. Усванов, маневровый диспетчер станции 
Барабинск, применил новые методы состав-

ления поездов и уменьшил это время с 45 до 
10–20 минут.

Рыбак-колхозник из артели «Власть труда» 
Григорий Михайлович Иванов за 25 дней выловил 
удочкой 16 ц 43 кг рыбы, выполнив свое задание 
на 650%. 

12-летний Проня Уржумов как только за-
кончил учебный год на хорошо и отлично, 
сразу пошел работать в полевую бригаду сво-
его колхоза «Пролетарская крепость», и с пер-
вых же дней, работая бороноволоком, выпол-
нял по полторы нормы. Только за июнь Проня 
выработал 49 трудодней. 

Во Всесоюзном социалистическом соревно-
вании железнодорожников коллектив станции 
Барабинск по итогам работы за июнь вышел на 
первое место по Омской ж. д. Станция успешно 
выполнила план погрузки и выгрузки. До нормы 
доведен простой поездов при отправлении. 

ВЦПС и Народный комиссариат путей со-
общения по итогам Всесоюзного социалисти-
ческого соревнования работников железно-
дорожного транспорта за ноябрь 1942 года 
вручил переходящее красное знамя Нарком-
пути станции Барабинск.

1943 ГОД

За период подготовки ко Дню Красной армии 
Барабинским райсоветом Осоавиахима собрано 
110 тысяч на постройку танковой колонны «Ново-
сибирский Осоавиахимовец».

Колхоз «Новый путь» Беловского сельсовета за 
первую декаду фронтового месячника выполнил 
задание на 1000%. Замечательно работают рыба-
ки-неводчики (бригадир Кудрявцев) и удильщики 
(Василий Михайлович Богинский, Василий Алек-
сандрович Кичигин), которые за время месячника 
выловили удочкой по 60 пудов рыбы каждый.

В депо Барабинск большой славой пользует-
ся комсомольская паровозная бригада старшего 
машиниста Егорова. В дни подготовки к 25-летию 
ВЛКСМ бригада провела 37 тяжеловесов, сэконо-
мила 63,5 тонны угля. 

Барабинская нефтебаза победила в социа-
листическом соревновании нефтяников Совет-
ского Союза. 

1944 ГОД

Слесарь депо Барабинск Василий Ивано-
вич Шахов, встав на новогоднюю стахановскую 
вахту, выполняет нормы за пятерых–семерых. 
29 декабря один сделал промывочный ремонт 
на паровозе, дал 960% нормы. Райком ВКП(б) и 
райисполком наградил патриота-железнодо-
рожника почетной грамотой.

Барабинск в годы войны Барабинск в годы войны

За успешное выполнение плана добычи рыбы 
в 1943 году Обком ВКП(б) и облисполком призна-
ли Барабинский район победителем соревнова-
ния по рыбозаготовкам и решили переходящее 
Красное знамя Обкома ВКП(б) и облисполкома 
оставить в Барабинском районе навсегда.

Ежедневно по 20–25 ребят Зюзинского 
детского дома под руководством Сучилиной 
выходят на сбор колосьев в колхозе «1 Мая». 
Каждый из них набирает в день по 12 и более 
снопов. Следует особо отметить работу пио-
нера из колхоза им. Литвинова Коли Усова, ко-
торый, работая на подработке зерна, успевает 
заниматься сбором колосьев. 

1945 ГОД

Знатный машинист дороги Владимир Ивано-
вич Голенков 9 мая провел по участку Барабинск 
– Татарская тяжеловесный поезд в 3500 тонн, 
перевыполнив техническую скорость. Оборот 
паровоза ускорил на 11 часов, сэкономил 3150 кг 
топлива. 

Машинист Демидов на участке Барабинск – 
Татарская провел поезд, превысив техническую 
скорость на 16 км/ч. Обратным рейсом тов. Деми-
дов доставил в Барабинск тяжеловес в 3700 тонн 
с перевыполнением технической скорости на 9,7 
км/ч и сэкономил 1316 кг топлива. 

Новую производственную победу одержали 
рыбаки Барабинского района в социалистиче-
ском соревновании за первый квартал 1945 года. 
Народный комиссариат рыбной промышленно-
сти СССР присудил третью премию колхозу «Крас-
ный моряк», рыболовецким бригадам «Промзвез-
да» и колхоза «На страже».

За успешное выполнение заданий Правитель-
ства и Военного командования по перевозкам 
оборонных и народнохозяйственных грузов в 
период Великой Отечественной войны Указом 
президиума Верховного совета СССР были на-
граждены 9353 барабинца, работавших в годы 
войны в колхозах и совхозах, на железной дороге, 
в учреждениях, организациях и предприятиях го-
рода и района. 

Высшей награды Родины – ордена Ленина – 
удостоен машинист, инженер-лейтенант тяги Вла-
димир Иванович Голенков. Ордена Красной Звез-
ды – начальник паровозного депо, полковник тяги 
Владимир Венедиктович Круцко и старейший ра-
бочий, участник строительства бронепоезда «Си-
биряк-барабинец» токарь Иван Ефимович Шудин. 

По материалам музея боевой и трудовой славы локомотив-
ного депо Барабинск, Барабинского краеведческого музея, отдела 
архивной службы администрации Барабинского района, газеты 
«Строитель коммунизма» и очеркам «История Барабинска и его 
окрестностей» Владимира Лобашова. 

снизилась урожайность, уменьшилось поголовье. 
В Барабинском районе за годы войны посевные 
площади сократились на 44,1%, под пшеницей 
– на 66,4%, поголовье лошадей – на 76,7%, круп-
ного рогатого скота – на 51,5%, овец – на 42%. 
Свиноводческие и птицеводческие фермы были 
ликвидированы. Определенную роль в этом сы-
грал процесс количественного исчерпания трудо-
вых ресурсов, снижения качества рабочей силы. 

Уже к 1943 году почти вся техника пришла в не-
годность, а запасных частей не было. Истощенные 
лошади не могли заменить машины, моральная 
и физическая усталость людей была на пределе. 
Это был самый тяжелый год. Но каким-то чудом 
колхозники провели сверхплановый сев своими 
семенами, и ценой неимоверных усилий был по-
лучен необходимый минимум продукции. Всего 
же Барабинский район за годы войны поставил го-
сударству 6332 тонн хлеба, 16847 тонн мяса, 8048 
тонн молока, 850 тонн сливочного масла, 3527 
тонн рыбы, 3021 тонну картофеля, почти 91 тон-
ну овечьей шерсти, более 40 тысяч кож и овчин. 
Было собрано около 10 тысяч полушубков и вале-
нок. Более 8 млн рублей из личных сбережений. 
Постоянно голодая, «трудящиеся Барабинского 

товка кормов и многое другое. Женщин выдвига-
ли и на руководящую работу. В 1940 году в составе 
руководящих кадров в колхозах Новосибирской 
области женщин не было. В 1944-м их доля в числе 
председателей колхозов составляла 4,3%, брига-
диров – 38,2%, заведующих фермами – 61,2%.

Согласно постановлению СНК СССР и ЦИК 
ВКП(б) от 1942 года каждый колхозник должен 
был ежегодно вырабатывать не менее 100–150 
трудодней вместо 60–80 по условиям 1939-го. 
Вводился обязательный минимум и для подрост-
ков с 12 лет – не менее 50 трудодней. Все области, 
независимо от их географии, переводились на са-
мообеспечение, в то время как государственные 
заготовки сельхозпродуктов увеличились. Кроме 
государственных поставок, сельские жители были 
обременены массой других обязанностей – гуже-
вая повинность, заготовка леса и т. д. 

При этом условия жизни на селе были крайне 
тяжелые, полуголодные. Невысокое и до войны 
реальное содержание трудодней упало вдвое. 
Потому в военное лихолетье смертность на селе 
была выше, чем в городе. В общей сложности за 
годы войны деревня потеряла 23% своих жите-
лей. Существенно сократились площади посевов, 
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СотрудничествоСотрудничество

Договорились о встрече с руководителем 
новосибирского отделения Посольства 
Республики Беларусь в Российской 
Федерации Сергеем Тележинским. И 
первый вопрос, который мне хотелось 
ему задать: «Почему в сибирской 
столице, центре СФО, до сих пор 
просто отделение, а не Генеральное 
консульство?» И я его задал.

– Сергей Владимирович, насколько я знаю, 
скоро Генеральное консульство откроется 
в Екатеринбурге, в планах – Ростов-на-Дону. 
Почему не Новосибирск?

– Здесь все зависит от вас. Если Беларусь 
увидит, что сотрудничество между нами тесное 
и надо в Новосибирске увеличивать количество 
сотрудников, дипломатов, тогда и появится Гене-
ральное консульство.

– И каким мог бы быть первый шаг?
– Прямой авиарейс Минск – Новосибирск. 
– Раз уже пытались.
– Два раза. И Belavia, и S7. Но тогда посчитали, 

что это экономически нецелесообразно. Однако 
я вам могу сказать, на настоящий момент ситуа-
ция совершенно иная. Пассажиропоток из Ново-
сибирска – а он хорошо виден, прозрачен – зани-
мает третье место по пассажиропотоку из России 
в Республику Беларусь.

– О, ничего себе! А в чем тогда проблемы?
– Проблемы есть. Belavia сейчас в связи с 

санкциями не имеет достаточного количества 
бортов для организации такого рейса. Если же 
она вдруг его запустила бы, то билеты были бы 
«золотыми». Потому что (пока договор по этому 
вопросу между Беларусью и Россией не ратифи-
цирован) у нас авиаперевозки в РФ считаются по 
международному тарифу. А вы представляете, 
сколько самолет из Минска в Новосибирск летит 
над белоруской территорией, а сколько над рос-
сийской.

– Прекрасно представляю, я летал в Минск. 
Когда же договор будет ратифицирован и та-
рифы выравнены?

– Думаю, в 2025-м.
– Это замечательно. Но все равно получа-

ется, что нам ждать еще год.
– Но никто же не мешает самим запускать 

рейсы и на первоначальном этапе субсидиро-
вать их из регионального бюджета. Если Belavia 
не может, это в любое момент способен сделать 
любой российский оператор. 

– С субсидиями того региона, откуда летит 
самолет?

– Да, кто в первую очередь заинтересован в 
сотрудничестве с Республикой Беларусь. 

– Сотрудничество взаимовыгодное. На-
верное, тут и вы могли бы чем-то помочь?

– Безусловно, я разговаривал с руководством 
национального аэропорта «Минск», они готовы 
предоставить тарифы по обслуживанию транс-
порта на льготных условиях. Обещают скидки 
порядка 40%. 

– Отличные скидки. А примеры таких рей-
сов с субсидированием есть?

– И не один. И все они заполнены процентов 
на 90, чего вполне достаточно. 

– Кто из российских операторов это мог бы 
сделать в Новосибирске?

– S7. Она же все-таки родная, новосибирская. 
Но я понимаю, что это крупная коммерческая 
авиакомпания и может затребовать существен-
ных финансовых средств. Скорее всего, «Аэро-
флоту» это тоже неинтересно, у него есть сты-
ковочные рейсы через Москву, прямые билеты. 
То есть «Аэрофлот» и так зарабатывает хорошие 
деньги. Но есть небольшие компании типа Red 
Wings и другие. Не исключено, что им это было 
бы интересно.

– Я уверен, что такой рейс будет забит. 
– Да, не надо забывать, что Новосибирск – это 

транспортный узел. Вокруг него много регионов, 
откуда можно доехать на автомобиле, автобусе. 
Приехать, сесть в Новосибирске на самолет и 
прилететь в Беларусь.

– Обратный же пассажиропоток тоже не 
исключен. Мне кажется, чтобы посмотреть 
тот же Горный Алтай. Белорусы полетят!

– Согласен, и белорусам интересно посмо-
треть Горный Алтай, и россиянам – Минск, Бело-
вежскую пущу, Брест, Хатынь. Посетить белорус-
ские санатории, в которых любят отдыхать пока 
только гости из европейской части России. За 
последнее десятилетие у нас отреставрированы 
все старые замки, урочища, и там тоже есть что 
посмотреть.

Могу сказать, что задача такого взаимообме-
на поставлена перед нами премьером, послом. 
И мы в третий раз будет поднимать ее по нашей 
инициативе на российско-белорусской встрече. 
Честно скажу, у меня нет понимания, почему все 
эти вопросы до сих пор не решены.

Был бы прямой рейс хотя бы раз в неделю, 
организовать недельный тур – не проблема. Для 
двухнедельного пребывания в санатории – то же 
самое.

Вопрос сейчас не в деньгах. Как у нас говорят, 
«за компот люди уже готовы платить», но ведь по-

едут не только туристы, но и бизнес. Однако без 
прямого авиарейса Новосибирск – Минск нала-
живать деловые связи крайне сложно.

Далее идут взаимоотношения, обмен опытом 
между органами власти. Новосибирский вице-
мэр Анна Васильевна Терешкова приезжала в 
Минск, знакомилась с его благоустройством. У 
Беларуси здесь есть что показать.

– Мне, исходя из специфики нашего жур-
нала, более интересна промышленность. Там 
Беларуси тоже есть что показать. Сотрудниче-
ство, конечно, существует, но как далеко вы 
готовы двигаться дальше?

– Станкостроение, машиностроение – все го-
товы показать. И не только для того, чтобы просто 
продать, грубо говоря, «втюхать». Раз мы уж нача-
ли об этом говорить, то сотрудничество бывает 
разное. Если вы покупаете белорусский трактор, 
то он на 50% состоит из российских запчастей, а 
это занятость, зарплаты, налоги в региональные 
и федеральный бюджеты РФ. Если покупаете ки-
тайский, то там ничего такого нет. Поддерживая 
таким образом китайскую промышленность, мы 
в конце концов гробим свою.

Например, вся техника БелАЗ на 99% произ-
водится из комплектующих Союзного государ-
ства (точные пропорции, что из России, что из 
Беларуси, не назову). Это уже практически пол-
ностью импортозамещенный продукт. На БелАЗ 
работают в том числе и новосибирские предпри-
ятия, в частности Сибэлектропривод.

Есть и еще один нюанс: белорусская техника 
поставляется с последующим сервисом, «гаран-
тийкой». Китай же садит «на иглу»: техника – со 
скидкой, запчасти – втридорога. Эта политика от-
ражается не только на Беларуси, но и на России. 
МАЗ просел, КамАЗ просел, потребитель выби-
рает, ориентируясь на цены, мало задумываясь 
о расходах по обслуживанию. Место «Белшины» 
также, к сожалению, в России заняли китайцы.

– Вы курируете не только Новосибирскую 
область, но и Кемеровскую и Томскую. У нас 
есть ваши торговые дома. А возможна ли 
локализация в Сибири каких-то белорусских 
производств?

– В условиях санкций – это особенно актуально. 
Нам может помочь только все более и более тесная 
кооперация. Уже давно идут разговоры о локали-
зации в Новосибирске производства техники «Ам-
кодор», а это рынок отсюда и до Дальнего Востока. 
Только в одном Новосибирске существует дефицит 
в 90 единиц техники, подобной «Амкадор». 

Локализация возможна. И нужна. Где-то мож-
но использовать компетенции существующих 

предприятий, где-то проще начать с нуля. Пе-
чально смотреть, что Новосибирск превращает-
ся в город услуг и торговли. А как же наука и про-
мышленность?

– Если власть все понимает (должна же она 
все понимать), то почему мы не видим конеч-
ных решений?

– Увы, этот процесс крайне вялотекущий. Все 
в итоге зависит от позиции региональных, муни-
ципальных руководителей. Я привык к открыто-
му диалогу: нет значит нет, да значит да. 

– Кроме крупной техники, где еще было 
бы интересно сотрудничество Сибири и Бе-
ларуси?

– Да много где! Один белорусский предпри-
ниматель попросил меня посодействовать в про-
движении его систем очистки воздуха. Я пришел 
к министру образования (тогда им был Сергей 
Владимирович Федорчук), и он ими заинтересо-
вался. В итоге в трех новосибирских лицеях эти 
системы уже стоят.

Такие вопросы возникают постоянно. Кому-то 
в России нужна белорусская минеральная вата, 
кому-то в Беларуси лиственница из Сибири. К 
концу года, кстати, в Новосибирске могут по-
явиться магазины белорусского легпрома. У нас, 
в Брестской области, много швейных предприя-
тий, их продукция идет в РФ, но до Новосибирска 
пока, к сожалению, не дошла.

– Ну, про белорусские продукты питания 
я уже не говорю. И ваши ярмарки, и бело-
русские магазины пользуются повышенным 
вниманием новосибирцев. У меня тоже есть 
такой рядом с домом, постоянно в него хожу.

– Да, и в федеральных сетях белорусских про-
дуктов предостаточно. Сыры брендов «Савушкин 
продукт», «Брест-Литовск» имеют мировые золо-
тые медали. Наш греческий йогурт, брестское мо-
роженое, сырки – самые лучшие еще со времен 
СССР, а ГОСТ с тех пор в Беларуси и не менялся.

– А вам были бы интересны какие-то про-
дукты из Сибири?

– Безусловно. Дикоросы, орехи, рыба, чем Си-
бирь и славится.

– Я еще забыл про «Пинскдрев».
– Ну, он в Новосибирске уже давно, и у него 

все хорошо.

P.S. Сразу после нашего разговора с Сер-
геем Владимировичем стало известно, что 
Беларусь создаст в Новосибирске на базе тор-
гового дома «МТЗ-Сибирь» центр машино-
строения, так что он действительно был прав 
– локализация возможна.

Главное, что нам  
может помочь, – это кооперация
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Главное, что отметил Евгений Влади-
мирович, это создание новой моде-
ли образования с учетом импортоза-
мещения и всех изменений, которые 

происходят в АПК и экономике под санкци-
онным давлением.

«Мы видим, – сказал он, – что сегодня об-
учение должно строиться через исследова-
ния, усиление практической подготовки и 
креативное обучение». 

Следующий принципиально важный 
фактор – обучение через исследования. 
Для этого в НГАУ создаются новые научно-
учебные лаборатории. В их числе лабора-
тория по разработке биопрепаратов для 
растениеводства. Это первый этап. На вто-
ром – для животноводства с разработкой 
кормовых добавок, пробиотиков и т. д.

«Кроме того мы делаем крен на развитие 
пищевых биотехнологий, – уточнил ректор 
и добавил, – потому что если взять заня-
тость, то большая часть рабочих мест – это 
перерабатывающая пищевая промышлен-
ность. Мы как-то не уделяли это отрасли 

внимания, так что сейчас усиливаем на-
правление, связанное с «пищевкой», пере-
работкой продукции по всему циклу».

Следующее направление – селекция 
овощей. Это делается совместно с инду-
стриальными предприятиями, в частности 
с «Дарами Ордынска». 

На практике это выглядит так: универси-
тет получает технические задания от пред-
приятий, в том числе по вопросам импор-
тозамещения и повышения эффективности. 
«И для нас как для ученых это становится 
важнейшим делом в разработке конкурен-
тоспособных технологий, которые помогут 
им в расшивке узких мест и дальнейшем 
развитии», – подчеркнул Рудой. 

Далее вопрос биобезопасности. В фоку-
се внимания НГАУ изучение вирусов, бак-
терий, других патогенов, которые нужно 
купировать. Это необходимо, потому что 
у России большая граница, через которую 
массово перемещаются сельскохозяйствен-
ные животные, насекомые с сопредельных 
территорий. 

Университет предполагает заниматься 
этой работой с ведущими исследователь-
скими институтами и предприятиями. 

Ну и, конечно, дальнейшее развитие 
НГАУ невозможно без искусственного ин-
теллекта и цифровых технологий в сель-
ском хозяйстве.

На всех вышеперечисленных направле-
ниях университет в настоящий момент и 
сосредоточил свои интеллектуальные и фи-
нансовые ресурсы. При этом он продолжа-
ет изучать лучшие практики ведущих вузов, 
чтобы адаптировать их у себя.

«Но мы не идем широким фронтом, а ис-
ходим из наших ресурсов, фокусируясь на 
тех точках, которые считаем для себя наи-
более интересными и удобными для приме-
нения», – подытожил ректор НГАУ Евгений 
Рудой.

 

 

Исследования, практика 
и… технологии

 

 

О том, какие задачи стоят перед  
Новосибирским государственным аграрным  
университетом, мы поговорили с его ректором 
Евгением Рудым.

Память поколений

 Мы видим, что сегодня  
обучение должно  
строиться через исследования,  
усиление практической  
подготовки и креативное  
обучение  

ЕВГЕНИЙ РУДОЙ
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точку к своим клиентам, чтобы в течение 
суток устранить все проблемы.

Михаил Никитин, Ярковский пром-
комбинат:

– Котельная на угле на этом объекте нам 
досталась от предыдущих собственников. 
Страшное дело. Мы зашли, увидели и сразу 
решили, что нам нужно что-то другое.

Сначала хотели использовать твердое 
топливо. Котлы, термороботы, автоматика, 
но там все равно требуется подача сырья, 
карщик и кочегар. Производитель, кста-

Но, как сообщал «Сибирский репортер» в 
статье «Система газоснабжения сушильной 
установки от «Магда-Т» три года назад, ком-
пания не только трейдер, но и производи-
тель. Последним ее проектом (на момент 
написания статьи) были системы авто-
номного газоснабжения сушильных 
установок. 

О том, что подтолкнуло компанию 
к этому шагу, нам рассказал коммер-
ческий директор компании «Магда-Т» 
Дмитрий Глазков. 

«Поставляя ГСМ заказчикам, – гово-
рил он, – мы начали сталкиваться с тем, 
что запрос идет и на газ, потому что су-
шилки на мазуте, нефти – это постоянные 
проблемы. Они забиваются, их нужно чи-
стить. Воспламеняются, потому что сплошь 
и рядом нарушается техника безопасности. 
Запахи проникают в продукцию, особенно 
хорошо их впитывают масличные культуры».

Сегодня – стоит отметить и подчеркнуть 
– компания не остановилась на достигну-
том. Теперь системы автономного газос-
набжения она продвигает не только для 
сушильных установок, но и для отопления 
теплиц, промпредприятий, да и в принци-
пе для любых объектов. На данный момент 
партнерские отношения строятся с заказчи-
ками, которых «Магда-Т» переводит на газ. 
Это около 60 клиентов, в их числе, напри-
мер, свинокомплекс в Алтайском крае.

«Они были на угле, но решили перейти на 
газ, так как с использованием угля и мазута 

ти, сделал нам неплохое предложение, но 
мы все-таки решили отказаться от него в 
пользу газа.

С подключением к газовой линии – дол-
гая история, поэтому выбрали газгольдер. 
Провели небольшой мониторинг и остано-
вились на компании «Магда-Т». Люди ока-
зались адекватными, о цене с ними сумели 
договориться, так что процесс согласова-
ния шел недолго.

Второй момент – оперативность. По до-
говору на все было месяца два, если не 
ошибаюсь, специалисты «Магда-Т» сдела-
ли быстрее, чем за месяц. Привезли, выко-

преступить к дальнейшей реализации планов 
предприятия, а именно к производству ор-
ганической продукции, невозможно. Нужен 
только газ», – пояснил Дмитрий Глазков.

Из уже выполненных в этом году объектов 
– система отопления Ярковского промкомби-
ната, который выпускает напорные полиэти-
леновые трубы для хозяйственного питьевого 
водоснабжения. Там необходимо было обо-
греть 6 тыс. кв. м производственных площа-
дей. До этого предприятие работало на угле.

Следующий проект – теплицы ООО 
«Узагроимпорт». Один объект (в день на-

«Магда-Т»: хорошая цена, высокое 
качество, плюс оперативность

Мы не раз писали о том, что компания «Магда-Т» на рынке оптовых поставок нефтепродуктов работает давно и имеет репутацию 
надежного и стабильного поставщика. Развитая инфраструктура, собственный транспортный парк, профессиональные сотрудники 

позволяют ей четко выполнять договорные обязательства, обеспечивая партнеров топливом своевременно и комплексно.

шего разговора с коммерческим директо-
ром «Магда-Т») был в процессе заверше-
ния, другой – в работе.

Давайте суммируем все плюсы сотруд-
ничества с компанией.

Уголь, нефть, мазут – это вчерашний 
день. Очень грязно, требуется посто-
янная техническая профилактика, 
дополнительный персонал, есть про-
блемы с безопасностью, отрицатель-
ное влияние на качество продукции. 

Есть мнение, что сжиженный газ – 
это очень дорого. Но когда начинаешь 

считать с учетом других факторов (со-
держание персонала, ремонты, безопас-

ность), то выясняется, что «дороговизна» 
газа – заблуждение.

Немаловажно и то, что современное 
автономное газовое оборудование можно 
поставить на любой объект практически в 
чистом поле.

Есть, конечно, еще природный газ, и 
вот, казалось бы, труба совсем рядом... 
Но, во-первых, попробуйте подключитесь 
(«Газпром» вашу заявку может рассматри-
вать очень долго), а во-вторых, оцените 
потом экономический эффект.

Любые государственные, в том числе 
производственные, структуры крайне не-
поворотливы. Мы бы не сказали, что они 
жадные, но, видимо, просто плохо счи-
тают. С «Газпромом» все еще хуже, он же 
монополист и уверен, что к нему, если не 
придут, то приползут.

«Если точка подключения к природ-
ному газу находится где-то в километрах 
трех–пяти, то сжиженный будет точно вы-
годнее, – утверждает Дмитрий Глазков, – а 
если запасать сжиженный газ не в сезон, а 
в мае–июне, когда цены на него минималь-
ные, то тем более».

Не будем забывать, что и калорийность 
природного газа ниже, чем у сжиженного, 
а это значит, при одинаковых параметрах 
его расход выше. 

Про электрическое отопление мы гово-
рить не будем. Это, конечно, тоже эколо-
гично, но про разницу в ценах вы сами все 
понимаете.

Ну и «вишенка на торте» – «Магда-Т» по-
сле установки оборудования берет на себя 
обязанность по бесперебойному снаб-
жению газом и техобслуживанию. Специ-
алисты компании могут выехать в любую 

  Есть мнение, что сжиженный газ  
– это очень дорого.  
Но когда начинаешь считать  
с учетом других факторов (содержание 
персонала, ремонты, безопасность), то 
выясняется, что «дороговизна» газа – 
заблуждение 

ДМИТРИЙ ГЛАЗКОВ

пали, установили, произвели наладку, то 
есть все «под ключ».

Видя такую работу, мы с ними заключи-
ли договоры на обслуживание и поставку 
газа.

По цене, конечно, получилось дороже, 
чем с углем, но не в разы, а на какие-то 
приемлемые для нас проценты. Основной 
же плюс в том, что работает автоматика и 
нет никакой возни с углем. Так что компа-
нию «Магда-Т» могу порекомендовать дру-
гим: хорошие цена, качество и скорость 
выполнения работ.
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Движение вверх Работа на опережение

 Газификация для меня  
вещь новая. Про расчеты, которые 
провели якобы профессионалы, и как 
их поправили инженеры «Магда-Т», уже 
говорил. И я рад за свой выбор, в итоге 
они все сделали грамотно… Вплоть до 
покраски труб 

УЛУГБЕК НОРМИРЗАЕВ

Улугбек Нормирзаев, ООО «Узагроим-
порт»:

– Мы работаем с федеральными и мест-
ными торговыми сетями, такими как «Маг-
нит», «Лента», «Ашан». Поставляем зелень, 
овощи, фрукты, которые закупаем в Узбе-
кистане, Азербайджане, Иране, либо вы-
ращиваем сами в открытом грунте. Но в 
какой-то момент я решил заняться импорто-
замещением и перешёл на закрытый грунт, 
поставив тепличный комплекс. Это вполне 
логично: потребность в той же зелени в Но-

восибирске, области и других близлежащих 
регионах очень высокая.

Встал вопрос отопления. Мы наняли 
специалистов посчитать, сколько нам по-
требуется газа в год, и они насчитали 810 
тыс. кубов. Как нам объяснили инженеры 
«Магда-Т», эти горе-специалисты ошиблись 
на порядок. Инженеры за полчаса все пере-
считали, и оказалось, что не 810 тысяч, а все-
го 50 тысяч. 

Но это было позже. Сначала мы пытались 
подцепиться к газовой трубе, которая про-

ходит в полутора километрах от нас. Однако 
«Газпром» нам выкатил совершенно неподъ-
емную сумму в 10 млн рублей, а потом во-
обще отказал. 

Начали искать альтернативу, нашли 
газгольдеры, так и вышли на компанию 
«Магда-Т».

Заключили договор, и сейчас они уже все 
работы заканчивают (разговаривали мы в 
середине октября – СР), претензий у меня 
нет.

Сегодня полезная тепличная площадь со-
ставляет почти 3 тыс. кв. м под выращивание 
зеленого лука. На следующий год думаем 
запустить еще 3 тыс. кв. м под шампиньо-
ны, экологически чистые шпинат, руколу, 
базилик и. т. д. У нас, конечно, в магазинах 
в зимний период (а в Сибири зима – девять 
месяцев) вся эта продукция продается, но 
если вы не знаете, то могу сказать – все это 
импортное.

Прежде чем заключить договор с 
«Магда-Т», я просмотрел разные варианты. 
Почему остановился именно на них? Они 
быстрее всех дали обратную связь, а это, по 
моему опыту, – самое первое в бизнесе. Это 
показывает, насколько люди пунктуальны и 
ответственны. Мне надо было запуститься 
до холодов, и они дали такую гарантию. 

Газификация для меня вещь новая. Про 
расчеты, которые провели якобы профес-
сионалы, и как их поправили инженеры 
«Магда-Т», уже говорил. И я рад за свой вы-
бор, в итоге они все сделали грамотно… 
Вплоть до покраски труб. 

Мне стало очевидным то, что дальней-
шее обслуживание, обеспечение газом мы 
передадим «Магда-Т», тем самым снимем 
с себя еще и эту «головную боль». Когда 
контрагенты проверены, работать легче, 
поэтому очень надеюсь на долгосрочное и 
взаимовыгодное сотрудничество. 

Над будущим урожаем специалисты 
работают уже сегодня

Есть люди, для которых сельскохозяйственный сезон-2024 начинается еще на этапе уборочной-2023. В их числе руководитель филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» Юрий Любимец. Он поделился с нами важными цифрами, как правильно определить потребность в семенах и 

как от этого будет зависеть урожайность будущего года. 

«Основной целью нашей деятельности 
является оказание государственных услуг в 
области растениеводства. В том числе по се-
меноводству наши специалисты помогают 
хозяйствам определять сортовые, посевные 
качества семян сельхозрастений», – тон раз-
говора Юрий Васильевич задал с самой первой 
фразы. 

Вот уже второй год по заданию МСХ РФ 
Россельхозцентр проводит мониторинг се-
менных посевов с их геопривязкой, вот и в 
этом году эта работа проведена на площади 
483 тыс. га, выставлено 3469 геоточек.

Сейчас идет определение урожайности и 
валового сбора семян на этих участках, что 
позволит установить баланс между потребно-
стью и наличием семян в области.

Как правило сельхозпроизводители пол-
ностью обеспечивают себя семенами, кроме 
того, семеноводческие хозяйства области, а 
их у нас 20, ежегодно производят от 60 до 80 
тыс. т семян различных сельскохозяйствен-
ных культур.

В настоящее время параллельно со сбором 
урожая идет засыпка, подработка и проверка 
семян на посевные качества по районам об-
ласти. Ежегодно через руки специалистов Рос-
сельхозцентра проходит более 30 тыс. проб 
семян. «На следующий год все хозяйства будут 
обеспечены семенами», – уверен Юрий Люби-
мец. Вся работа ведется в тесном контакте с 
Министерством сельского хозяйства области, 
муниципалитетами и районными управления-
ми сельского хозяйства.

Чтобы получить хороший урожай, необхо-
дима стабильная фитосанитарная обстановка 
в период вегетации. Второе основное направ-
ление деятельности Россельхозцентра – это 
проведение фитосанитарного мониторинга на 
территории области. Вот и в этом году он про-
веден на площади более 6 млн га. В адрес сель-
хозпроизводителей было подано 36 сигнали-
зационных сообщений о появлении вредных 
объектов. По результатам фитосанитарного 
мониторинга в текущем году проведены за-
щитные мероприятия против вредных объек-
тов на площади 2 млн 523 тыс. га, в том числе 
против вредителей на площади 510 тыс. га, бо-
лезней 373 тыс. га и сорняков 1643 тыс. га, на 
карантинных объектах для стран-импортеров 
российского зерна на площади 1 млн 700 тыс. 
га. 

В настоящее время специалистами филиала 
осуществляется осеннее обследование, опре-
деляется зимующий запас вредителей, а вес-

ной будет проведено контрольное обследова-
ние. По его результатам скорректируется план 
защитных мероприятий на 2024 год.

Еще одно направление деятельности фили-
ала – мониторинг качества зерна урожая теку-
щего года, эту работу филиал проводит ежегод-
но в пределах 60% от валового производства 
зерна в области. Вот и в этом году по состоянию 
на 30 октября проанализировано уже 382 тыс. т 
зерна – это 18% от валового сбора, в том числе 
пшеницы – 290 тыс. т, или 21% от валового сбо-
ра. По результатам исследования установлено:

– 3кл. – 79%;
– 4кл. – 19%;
– 5кл. – 2%, в том числе продовольствен-

ной пшеницы согласно ГОСТ 9353-2016 «Пше-
ница. Технические условия» – 100%. Это не-
плохой показатель, в настоящее время работа 
продолжается.

Вся полученная информация в еженедель-
ном режиме передается в региональное МСХ, 
а в установленные сроки – в МСХ РФ, что по-
зволяет своевременно принимать правиль-
ные управленческие решения. 
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Юбилейный X 
Международный форум 
«Технопром-2023» был 
посвящен концепции 
технологического развития. 
Но эффективность 
невозможна без учета 
лучшего мирового опыта, 
поэтому присутствие 
партнеров из Китая 
стало залогом успешного 
прорыва в ближайшее 
время. 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОРОДА  
КАРАМАЙ НА «ТЕХНОПРОМЕ»

Китайские представители сразу заявили, 
что они прибыли в Новосибирск в поисках 
предпринимателей, которые будут готовы ис-
пользовать в своем бизнесе инновационные 
разработки.

Так, китайская фирма Huida Tech специ-
ализируется на применении глобальной на-

вигационной спутниковой системы Beidou, 
мобильного интернета и других технологий в 
сельском хозяйстве. Их дроны могут перевоз-
ить до 40 л воды, что хватит для орошения 20 
га земли. Причем это в разы дешевле, чем по-
лив с помощью крупной сельскохозяйствен-
ной техники. 

Еще были представлены разработки Кара-
майского объединенного института передо-
вых наук и технологий. Как рассказала пред-
ставитель института Хайци Ли, в «Технопроме» 
они участвовали впервые, но уже наладили 
контакты с местными организациями.

«В свою очередь зовем местных предпри-
нимателей и инвесторов к нам в Карамай. Там 
будет проходить шестая китайская между-
народная выставка нефтегазовых и нефте-
химических технологий. В сентябре между 
Новосибирском и городом Карамай начнут 
курсировать прямые рейсы, поэтому добрать-
ся будет очень просто», –  отметила Хайци Ли.

В рамках форума прошла конференция, 
где обсуждались технологические и инве-
стиционные возможности взаимодействия с 
региональными центрами КНР. В планах раз-
витие связей с сибирским Академгородком 
по проектам ветровой и солнечной энергии и 
интенсивное взаимодействие с НГТУ И НГУ в 
области информационных технологий

КАРАЧИ: ТРИ НАПРАВЛЕНИЯ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА  

Генеральный директор группы компаний 
«Карачинский источник» Владимир Хританков 
рассказал о результатах X Международного 
форума «Технопром-2023» для своего пред-
приятия. 

«Мы с китайцами ведем плотные пере-
говоры о совместной работе по нескольким 
направлениям», – сообщил он нашему корре-
спонденту и разъяснил, что прежде всего речь 
идет о сельскохозяйственном производстве. 

Проект включает в себя все этапы от об-
работки земли до переработки полученного 
урожая. Все производства размещаются на 
территории НСО, а вся необходимая техника, 
включая почвообрабатывающее и уборочное 
оборудование, предоставляются второй сто-
роной. 

«Но это вовсе не означает, что техника долж-
на быть китайского производства, – отметил 
Хританков. – Будем выбирать лучшее и, уверен, 
по многим позициям остановимся на приобре-
тении машин российских производителей. То, 
чего не будет хватать для обеспечения беспе-
ребойного цикла, докупим у белорусских или 
китайских предприятий».

ВЛАДИМИР ШУБНИКОВ

 Будем выбирать лучшее и,  
уверен, по многим позициям  
остановимся на приобретении машин 
российских производителей. То, чего 
не будет хватать для обеспечения 
бесперебойного цикла, докупим у 
белорусских или китайских предприятий  

Он также подчеркнул: принимать решение 
по новому проекту будут совместно российские 
и китайские представители. Пока обсуждается, 
какая форма наиболее подходит для такого кол-
легиального управления, не исключено, что это 
будет российское СП. 

«Кроме этого, мы намерены ознакомиться с 
опытом китайцев по производству биоразлагае-
мой пленки, из которой можно делать одноразо-
вую посуду, – продолжил Владимир Федорович. 
–  Возможно, будем использовать этот материал 
для упаковки продукции Карачинского завода. 
Но предстоит, конечно, еще изучить, а что в про-
цессе разложения получается, чтобы не загряз-
нять природу», – уточнил Хританков. 

Следующее направление – оздоровительный 
туризм с использованием возможностей курор-
та озера Карачи и туристического центра отдыха 
«Бухта Лазурная» на озере Чаны. Уникальные воз-
можности этого природного курорта могут быть, 
с одной стороны, использованы в программах 
реабилитации. А с другой – опять же интересно 
использовать опыт китайской медицины. 

Как сказал Владимир Хританков, кроме этих 
трех направлений обсуждаются и другие воз-
можности. О результатах он сообщит позже, но 
на данном этапе важно, что представители Китая 
готовы участвовать в финансировании новых на-
правлений. 

НГАУ – ПЛОЩАДКА  
ДЛЯ ИННОВАЦИЙ  

Помимо работы на площадках форума, 
представители китайской делегации посетили 
стратегический вуз региона – Новосибирский 
государственной аграрный университет. 

Между Новосибирским ГАУ и Карамай-
ским объединенным институтом передовых 
наук и технологий заключен меморандум 
о взаимопонимании, который стал первым 
шагом в реализации двустороннего научно-
образовательного сотрудничества. В скором 
времени ожидается ответный визит ученых 
Новосибирского ГАУ в Китай для знакомства 
с аграрными технологиями индустриальных 
партнеров в Китае.

Новые технологии в АПК будут отрабаты-
вать китайские ученые совместно с новоси-
бирскими предпринимателями. Это сотруд-
ничество будет поставлено на системную 
основу. 

Наш НГАУ станет инновационной площад-
кой, где будет происходить трансфер техно-
логий, научных исследований и внедрение в 
производство инновационных разработок. 
Остается только пожелать успехов всем, кто 
находит оригинальные решения и открыт к 
диалогу!

ВЛАДИМИР ХРИТАНКОВ

Технопром Технопром

Китайские инновации получили доступ  
к сибирской земле
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Производственная практика –  
вещь взаимовыгодная

В Колыванском аграрном колледже уже 
давно сложилась хорошая традиция в 
последнюю пятницу октября провожать 
сельскохозяйственный год. На общее 
собрание приглашаются все работники 
колледжа, принимавшие участие в 
посевной, уборочной кампаниях, закладке 
зерна на хранение, и руководители 
основных хозяйств, где студенты 
проходили практику. 
Колледж премирует своих лучших 
студентов и работников, хозяйства – 
отмечают лучших практикантов. Все это 
сопровождается концертной программой 
и заканчивается чаепитием.

Об итогах нынешнего года мы поговорили с ди-
ректором колледжа Сергеем Навозовым.

Год (об этом мы пишем почти в каждой своей 
статье) был для сельского хозяйства области не 
самым благоприятным. В учебном хозяйстве кол-
леджа также собрали урожай ниже, чем в прошлые 
годы. Тем не менее, как рассказал нам директор, в 
итоге получилось порядка 18 ц с га, что позволило 
более-менее благополучно закончить год.

«На настоящий момент все полеводческие ра-
боты на 100% выполнены. Зерно мы просушили, 
почистили, товарное зерно для реализации и семе-
на заложили на хранение. То есть каких-то особых 
проблем нет», – подчеркнул Сергей Алексеевич. 

Помимо этого, колледж уже вспахал почти 80% 
зяби. Продолжили бы и дальше, но тут резко под-
нялись цены на ГСМ. Чтобы не рисковать, решили 
отложить, пока они не вернутся к приемлемому 
уровню.

Стоит сказать, что весной практически 90% по-
севных площадей засеяли сами студенты. На убор-
ке, понятно, работают в основном мастера, а их уче-
ники – на вспашке зяби. 

«Но мы, конечно, все равно садим ребят на 

комбайны, проводим уроки вождения, – заверил 
директор. – Это необходимо для их практического 
обучения». 

В нынешнем году колледж поставил рекорд 
по набору студентов. На бюджетные места было 
принято 200 ребят и еще 100 – на коммерческой 
основе. Средний балл поступивших достаточно вы-
сокий – около «четырех».

По некоторым специальностям были пробле-
мы из-за того, что поменялся ФГОС, и, например, на 
повара, мастера сельскохозяйственного производ-
стватеперь надо учиться 1 год и 10 месяцев, а не 3 
года и 10 месяцев. Абитуриентам это не очень нра-
вится прежде всего, потому что, как считается, чем 
дольше идет обучение, тем более они будут востре-
бованы на рынке труда. Однако в итоге профориен-
тационной службе и эту проблему удалось решить.

В 2024 году, поделился Сергей Навозов, кол-
ледж планирует получить грант «Профессиона-
литет». Это образовательная программа и новая 
форма сотрудничества учебных организаций и 
работодателей.

«Сегодня как раз к нам работодатели и приедут, 
будем с ними разговаривать. Без их содействия, по-
мощи, участия этот грант не выиграть, – пояснил 

директор. – Человек учится у нас, проходит практи-
ку на производстве и потом идет туда работать. По-
этому все программы для этой категории учащихся 
мы должны писать вместе с этими предприятиями».

Не исключено, что на следующий год (либо в 
2025-м) колледж в рамках модуля «Цифровое зем-
леделие» откроет новую специальность, где будут 
обучать операторов беспилотных летательных 
аппаратов. Пока такого госзадания от региональ-
ного министерства образования нет, но идея уже 
озвучена.

Говоря о министерстве, Сергей Алексеевич от-
метил, что его помощь колледжу неоценима. По-
стоянно выделяются деньги на покупку новой тех-
ники и поддержку лабораторий. 

«За последние два года мы сделали три мастер-
ских – поварского, пекарского дела, эксплуатации 
и ремонта сельскохозяйственной техники, по 
агрономии, – уточнил директор. – Все они задей-
ствованы, в них мы проводим демонстрационные 
экзамены, конкурсы, и качество обучения от этого, 
конечно, становится выше». 

После нашего разговора с Сергеем Навозовым 
в колледж начали прибывать гости, и пока собра-
ние не началось, мы успели с ними познакомиться.

«Ребята, которые были у нас, отлично порабо-
тали, все старались, по крайней мере в среднем я 
бы поставил им твердую «четверку», – оценил про-
шедшую практику директор ЗАО «Крутишинское» 
Яков Бахман.

В хозяйстве, по его словам, очень надеются уви-
деть этих студентов у себя после окончания коллед-
жа. Со своей стороны «Крутишинское» делает все, 
чтобы выпускников колледжа в этом заинтересо-
вать. Предоставляет жилье, дает подъемные. Да и 
условия труда – это тоже немаловажно, а практиче-
ски вся техника в хозяйстве новая, импортная. 

Управляющий отделением № 5 ЗАО «Кру-
тишинское» Николай Третьяков добавил и про 
карьерный рост:

«Я здесь как студент НГАУ проходил практику 
каждое лето. В 2012-м пришел работать. Начинал 

с механизатора, потом постепенно стал завгаром, 
инженером отделения, главным инженером, а се-
годня – управляющий. У нас это все предусмотрено 
и приветствуется, мы хотим растить своих специ-
алистов. В хозяйстве и механики подняты из меха-
низаторов, потому что они уже знают все проблемы 
изнутри и, придя на место специалиста, очень гра-
мотно начинают решать те проблемы, с которыми 
сталкивались, когда были на уровне рядового со-
става». 

В ООО «Альянс» на практике работало шесть 
ребят из Колыванского колледжа, и его исполни-
тельный директор Игорь Капин подтвердил, что 
они показали себя достойно, прониклись всеми 
технологиями, работали и на сушке зерновых, и на 
обработке зяби.

«Причем хорошо показали себя не только в ра-
боте, но и в быту, – обратил внимание руководитель 
хозяйства. – Мы их поселили в квартиру, питание в 
столовой двухразовое, завтрак они готовили сами. 
Мы их, конечно, финансировали, чтобы они что-то 
покупали. И квартиру сами убирали. Хорошая мо-
лодежь: и знания есть, и желание работать».

В «Альянсе» также готовы принять на работу 
этих ребят уже специалистами. И нужны не только 
механики и механизаторы, но и… пчеловоды (в 
колледже открылся еще и факультет пчеловодства).

«Мы завели пасеку и хотим эту тему развивать, 
на будущий год нам как раз нужны два пчеловода», 
– сообщил исполнительный директор.

Хозяйство также предоставляет молодым 
специалистам жилье. Здесь нужно заметить, что 
«Альянс» находится в с. Боровое Новосибирского 
района, а это курортная зона.

«Я сам недавно в этом хозяйстве, и мне уже 
предоставили жилье – дом на земле с центральным 
отоплением. Цены в этой зоне, можете мне пове-
рить, «кусаются». Мой дом, например, обошелся 
хозяйству в 8,5 млн рублей, хотя он не новый, 1969 
года», – привел пример Игорь Владимирович.

В ЗАО «Приобское» в этом году прошли прак-
тику три группы студентов, в общей сложности 

 45 человек. В основном, по словам директора хо-
зяйства Татьяны Афанасьевой, они занимались 
ручным трудом. Если сортировка продукции ме-
ханизирована, то затаривание происходит вруч-
ную. В целом практиканты затарили около 300 
тонн овощей, или 9 тыс. сеток. 

Всем Татьяна Александровна поставила твер-
дую «четверку», но выделила и несколько «от-
личников», кто не пропустил ни одного дня. Их 
за особое добросовестное отношение к своим 
заданиям как раз на данном общем собрании 
хозяйство решило дополнительно премировать.

На наш взгляд, особенно интересной оказа-
лась практика у студентов Романа Бухоткина и 
Максима Дорощука (модуль «Цифровое земле-
делие») в ООО «Соколово», которые провели всю 
практику за мониторами, управляя в хозяйстве 
всем производственным процессом. Их, конеч-
но, курировал заместитель гендиректора по IT и 
цифровым технологиям, но каких-либо серьез-
ных замечаний к ним не было.

Эти ребята, как заверил исполнительный ди-
ректор «Соколово» Александр Степанов, «уже 
сегодня – готовые управленческие кадры».

Важно, что производственная практика в 
ведущих хозяйствах области дает возможность 
студентам поработать на самой современной 
технике.

Александр Степанов: «Ребята, которые ра-
ботали у меня, доросли с МТЗ-80 и МТЗ-82 до по-
грузчика JCB».

Игорь Капин: «Студенты познакомились с 
большим трактором JohnDeer, при этом ничего 
не порвали, не сломали. Плуги, гидравлика – все 
цело».

Плюс к этому студенты хорошо заработали.
Александр Степанов: «С мая по октябрь у 

некоторых ребят общая зарплата получилась в 
пределах 300 тыс. рублей. У нас принцип такой: 
приходит человек на практику, мы сразу включа-
ем его в штат, то есть он получает ту же зарплату, 
что и наши постоянные работники».

Другие работодатели это подтвердили. При 
добросовестном отношении к своим обязанно-
стям практиканты на должности специалиста мо-
гут получать от 50 тысяч в месяц.

При этом Яков Бахман напомнил, что произ-
водственная практика – вещь взаимовыгодная. 
Яков Александрович признал, что благодаря уча-
стию практикантов колледжа хозяйству удалось 
подтянуть свою технологию. Например, закрыться 
на два года кормами. В октябре 90% сена и соломы 
было уложено в склады, раньше на это уходил еще 
весь ноябрь. 

Коллеги поддержали Якова Александровича 
еще и в том, что они бы нигде не нашли таких ре-
бят, если бы не Колыванский аграрный колледж. 
Поэтому все дружно сказали «большое спасибо» 
за подрастающее поколение Сергею Навозову и 
всему преподавательскому коллективу: «Благо-
даря вам у нас есть надежда на будущее, ведь с 
кадрами в сельском хозяйстве сегодня очень тя-
жело».

Татьяна Афанасьева особо теплые слова про-
изнесла в адрес заместителей директора коллед-
жа Оксаны Михасенок и Светланы Рупп.

Со своей стороны колледж в лице Светланы 
Геннадьевны Рупп тоже поблагодарил работода-
телей за помощь в организации производствен-
ной практики:

«Наши студенты, которые работали в Черепа-
ново, жили в общежитии, я приезжала, смотрела, 
их родители приезжали, условия проживания там 
просто на «отлично», и питание очень хорошее. 
«Приобское», чтобы доставлять студентов и пре-
подавателей на практику, специально приобрело 
автобус, и это о многом говорит. Да и во всех хо-
зяйствах условия для наших ребят были, на мой 
взгляд, просто идеальные. Самое главное, что от-
ношение руководителей к нашим ребятам всегда 
очень доброжелательное и при этом требователь-
ное, что касается работы. Так мы вместе и вырасти-
ли очень хороших специалистов, которые крайне 
необходимы сегодня нашему селу…»

Будущее Будущее
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Члены Ассоциации – районные зем-
лячества – в свою очередь объеди-
няют уроженцев муниципалитетов, 
городских округов области, пере-

ехавших в Новосибирск. Сегодня в Ассоци-
ацию входят пять тысяч человек.

В торжественной обстановке 19 октября 
состоялось награждение благодарственны-
ми письмами единомышленников и сорат-
ников общественной организации. Губер-
натор Андрей Травников поздравил членов 
объединения с важной датой, подчеркнув 
значимость вклада землячеств в общее дело 
по развитию региона.

«Ассоциация землячеств Новосибирской 
области – это организация не просто для 
общения, а для совместных дел, которых за 
20 лет было очень много, – сказал в своей 
приветственной речи Андрей Александро-
вич. – Вы постоянно заботитесь о ветеранах, 

проводите благотворительные и патриоти-
ческие акции, содействуете проектам раз-
вития региона, поддерживаете наши иници-
ативы».

Перечислить все добрые дела земляче-
ства невозможно – для этого понадобится 
выпустить отдельный том. Но вот о чем вспо-
минали и говорили поздравляющие: мэр 
города Анатолий Локоть, экс-губернаторы 
Владимир Городецкий, Виктор Толоконский 
и другие выступающие.

По инициативе землячества в центре 
Новосибирска открыты мемориальные до-
ски М.В. Кулагину (первый секретарь Но-
восибирского обкома ВКП (б) в 1941–1948 
гг.), Ф.С. Горячеву (первый секретарь Ново-
сибирского обкомов КПСС в 1959–1978 гг., 
Герой Социалистического Труда), А.П. Фи-
латову (первый секретарь Новосибирского 
обкома КПСС в 1973–1978 гг.). Всем им при-

своено звание «Почетный житель города 
Новосибирска».

Ассоциацией проведена работа по из-
данию 14 книг под брендом «Земляки», 
среди которых книги, посвященные 70-ле-
тию и 75-летию Новосибирской области, 
«Целина», «Тыл – фронту», «Мы родом не из 
детства, из войны», «Как живешь, деревня», 
«Женщины Сибири в историческом процес-
се».

Реализован проект «История в лицах» 
– серия видеофильмов, которые рассказы-
вают о легендарных личностях Новосибир-
ской области, внесших значительный вклад 
в жизнь региона.

Важно, что Ассоциация развивает связи 
с районными администрациями, помогая 
им в решении социально-экономических 
вопросов, осуществляет шефство над шко-
лами и соцучреждениями. 

Высокий авторитет организации – это во 
многом заслуга ее основателя, председате-
ля Совета Николая Гаращука. 

Николай Григорьевич, впрочем, всегда 
поправляет, что Ассоциация возникла не на 
пустом месте. На первом собрании в 2003 
году уже присутствовало более 120 человек 
из всех районов области. На протяжении 
многих лет активно работали районные зем-
лячества в Краснозерском, Барабинском, 
Здвинском, Куйбышевском, Чистоозерном, 
Кочковском и других районах. 

«Цель создания Ассоциации землячеств 
Новосибирской области предусматривала 
организацию обмена опытом, координа-
цию совместных действий. И это нам уда-
лось», – вспоминает Николай Гаращук. 

Однажды в своем интервью он сказал: 
«Что это за явление в жизни общества – 

Юбилеи

землячество? Определение дать трудно. 
Землячество ни открыть, ни закрыть невоз-
можно. Оно основано на общении добрых 
людей. Поэтому, пока существует челове-
ческое общество, будет существовать и эта 
организация – землячество. Она самоорга-
низующаяся, самоуправляемая. Она живет 
в гуще народа». 

На юбилейном торжественном собрании 
произошло еще одно знаковое событие. 
Николай Григорьевич, предложил новую 
кандидатуру на пост председателя Сове-
та Ассоциации – Владимира Хританкова. В 
общем, не секрет, что они знают друг друга 
очень давно и их связывает глубокое вза-
имное уважение и признательность. 

Собравшиеся сначала бурно протесто-
вали, но Николай Григорьевич объяснил: 
возраст, в декабре будет 94 года. «Я обе-
щаю, что вмешиваться в дела нового пред-
седателя не буду, но, если потребуется, все 
поручения исполню», – подчеркнул он.

 Цель создания  
Ассоциации землячеств  
Новосибирской области  
предусматривала организацию  
обмена опытом, координацию с 
овместных действий.  
И это нам удалось 

НИКОЛАЙ ГАРАЩУК

Абсолютным большинством Владимир 
Хританков был избран новым председате-
лем Совета. Кстати, он стал им как раз в том 
возрасте, как когда-то и сам Гаращук. «Так 
что это, как минимум, на 20 лет», – пошутил 
Николай Григорьевич. 

«Жизнь штука такая: она все время нам 
что-то преподносит, и к этому надо быть го-
товым, – сказал он в своем заключительном 
слове. – Главное – не быть равнодушным! 
Ассоциация землячеств жила и будет жить, 
традиционно считая своими главными на-
правлениями деятельности патриотическое 
воспитание, коллективизм земляков, уваже-
ние и сохранение истории, широкие дело-
вые связи с малой родиной».

Спасибо, Николай Григорьевич, за все! 
А мы уверены, эстафету приняли надеж-

ные руки. Важное и доброе дело будет про-
должено!

ФОТО КОНСТАНТИНА КОСТИНА

 

20 лет добрых дел
2023 год для 
Новосибирской  
областной общественной 
организации «Ассоциация 
землячеств Новосибирской  
области»  – юбилейный, 
она была создана 24 
сентября 2003 года на 
учредительном собрании 
представителей 21 района 
области
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С 27 по 29 сентября  
состоялся информационный тур  
по Новосибирской области  
«Впечатления здесь».  
В нем приняли участие журналисты 
из Омска, Красноярска, Барнаула и 
Новосибирска. 

 

Новосибирская кругосветка

А если вы удивились, откуда в Новоси-
бирске потенциал для таких туристических 
маршрутов, то загляните в офис Центра, 
расположенный в самом сердце нашего 
мегаполиса (ул. Депутатская, 38). Здесь вам 
бесплатно и квалифицированно расскажут 
об уникальных объектах города. И вы, как 
и участники пресс-тура, убедитесь, что Но-
восибирск полон неожиданных открытий. 
Каких именно – рассказываем по порядку

активно участвует в реализации програм-
мы областного правительства по развитию 
туризма в регионе. Пресс-тур всего лишь 
одно из мероприятий, которые проводит 
Центр. 

«Мы развиваем в области деловой туризм, 
событийный, детский, оздоровительный, куль-
турно-познавательный. В будущем обязатель-
но будет водный, сельский, медицинский и 
промышленный», – сообщила Углянская. 

Очень полезно иногда посмотреть 
на себя со стороны. А если при 
этом находиться в компании дру-
зей и иметь возможность обме-

няться мнениями, то это бесценно. Именно 
«бесценным опытом» назвал наш редактор 
трехдневный тур по… Новосибирску. 

Организатор тура – туристско-инфор-
мационный центр Новосибирской области. 
Его руководитель Екатерина Углянская 

АГРО СИБ АГРО СИБ
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КУЛИНАРНЫЕ ПУТЕШЕСТВИЯ

Гастрономический маршрут был состав-
лен так, что за три дня участники тура по-
знакомились с несколькими заведениями, 
каждое из которых – лучшее в своем направ-
лении. От ресторана высокой кухни в Grand 
Autograph Hotel Novosibirsk до самобытных 
«Кустарей», куда еще надо добраться (этот 
ресторан расположен в Сузуне). 

Впрочем, для участников тура открыли 
двери заведения, где сибирская кухня соче-
тается вполне успешно с европейским сти-
лем. Например, PuppenHaus. Гости призна-
лись, что в этом ресторане трудно оценить, 

что производит большее впечатление: музей 
редких вещей или еда, приготовленная на ос-
нове сибирских рецептов. 

Впрочем, поближе узнать эти самые ре-
цепты можно было при посещении гастроно-
ма авторских деликатесов «Таежная лавка», 
а в ресторане «Сарай» убедиться, насколько 
гармонично сибирскому столу подходят лю-
бимые блюда кавказской и среднеазиатской 
кухни! 

Ну а романтический ужин в парке-отеле 
«Хвоя» девушки-участницы оценили: «как в 
кино». Где еще можно поужинать под звезда-
ми, находясь в прозрачном куполе?

Новосибирская кругосветка Новосибирская кругосветка

УЗНАТЬ НОВОЕ

Не менее «кинематографичным» оказалось 
знакомство с новосибирским Академгородком. То, 
что здесь расположена самая умная улица в мире, 
большинство участников знали. На проспекте Лав-
рентьева, действительно, самая высокая концен-
трация научных институтов. Но вот оказаться на 
экскурсии к настоящему коллайдеру, согласитесь, 
можно только расположившись перед телевизо-
ром. Однако участникам тура была буквально при-
открыта дверь в мир большой науки: они увидели 
работу настоящего коллайдера в Институте ядер-
ной физики. 

Потом была экскурсия в питомник одомаш-
ненных лис при Федеральном исследовательском 
центре «Институт цитологии и генетики СО РАН» и 
посещение технопарка. 

«Даже не знаю, что больше поразило, – призна-
лась одна из участниц. – то ли концентрация идей 
в технопарке, то ли необычная архитектура здания 
такая, что внутри даже думается по-другому».

ВЛАДИМИР ШУБНИКОВ

Новосибирск – это  
настоящий деловой центр  
Сибири, где формула  
«время – деньги» предопределяет 
 темп жизни. Каково же было  
удивление участников тура,  
когда они оказались… практически  
на курорте. 
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ГОРОД-КУРОРТ

Речь идет о парке-отеле «Хвоя», предоста-
вившем своим гостям возможность релак-
са буквально за одни сутки. Сосны, Обское 
море, лесной воздух и милые ручные кроли-
ки, которые обязательно подойдут к вам по-
знакомиться. 

И, конечно, современный спа-центр под 
открытым небом. Даже прохладным осенним 
вечером журналисты прекрасно чувствовали 
себя в термальной зоне на свежем воздухе.

Но если времени совсем мало и хочет-
ся его сэкономить на дороге до «Хвои», то 
спасут Сандуновские бани. Этот комплекс в 
самом центре сибирской столицы поражает 
сочетанием роскоши с демократичными це-
нами. 

Банно-оздоровительный комплекс «Сан-
дуны» встречает своих гостей дворцовыми 
интерьерами, предлагает профессиональное 
парение по-сибирски, угощает в рестора-
не, где все сидят «в простынях», а на память 
предлагает уникальные сувениры. 

Конечно, участники тура посетили и зна-
ковые места Новосибирска. Зоопарк и НО-
ВАТ, давно известные далеко за пределами 
региона. Но поход в зоологический сад или в 
театр – это всегда открытие чего-то нового, и 
к этому участники тура, посетив все вышепе-
речисленное, были уже готовы!

ОТКРЫВАЯ ИСТОРИЮ 

Впрочем, Академгородок – не единствен-
ное место, где участники почувствовали себя 
учениками научной школы. Экскурсии по 
музейно-туристическому комплексу «Сузун-
завод» стала настоящим историческим от-
крытием!

Побывали в доме и конторе управляю-
щего монетным двором, узнали, как работал 
медеплавильный завод, посетили музей на-
родной иконы. А чтобы ни одна историче-
ская деталь не осталась незамеченной, гиды 
из Центра информации подробно и доступно 
воссоздали в своем рассказе быт тех далеких 
времен. 

Новосибирская кругосветка
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